
B06 2012年10月21日 星期日
编辑：尹成君 美编：石岩 组版：五军

爱运动·大看台

在 本 赛 季 的 中 超 联 赛
中，赛季初共有 1 3 支球队聘
请了洋帅，但从目前的情况

看，真正得到认可的也就只
有江苏舜天队的德拉甘和广
州富力队的法里亚斯。其他

的诸如里皮、巴蒂斯塔、帕
切科等洋帅还没有完全摆脱
质疑声。

中国足球聘请的第一位洋帅
是匈牙利人阿姆别尔·约瑟夫。
1954年，匈牙利队在世界杯中夺得
亚军，当时国家体委决定聘请约瑟
夫担任中国队的主教练。为了配合
约瑟夫工作，国家体委专门派中国
队到匈牙利取经。

经过约瑟夫三年的调教，年
维泗、张宏根、方纫秋、张京天、
张俊秀等实力派选手都受益匪
浅，可惜的是，后来因为种种原
因，约瑟夫在1958年结束了他执

教中国队的计划。
在中国最吃得开的洋帅当

数前南教练，带领中国队首次打
进世界杯的米卢、执教过鲁能的
桑特拉奇和图巴以及给上海申
花带去欢乐的老彼德以及布拉
泽维奇都给中国足球带来很多
启示。

这些教练之所以能获得成功，
除了本身具备一定的执教能力之
外，最关键的是，他们能迅速融入
中国的足球环境，并能根据中国的

实际情况，审时度势地对自
己的执教思路进行调整。
在这些外教中，还有两个
人不得不提，他们就是韩
国人李章洙和崔殷泽。这
两位韩国人深谙中国的
人情世故，能软硬兼施
调教自己的队伍。

时至今日，中国足协一位官
员在谈到这些洋帅时，还感慨
道：“这些教练不仅执教水平高，
而且情商也很高。”

成功洋帅靠“情商”取胜

日前，中国足协国管部主任
曹景伟在接受采访时表示，洋帅
之所以在中国施展不开手脚，是
因为他们在不知不觉中被中国
足球同化了。曹景伟说，现在中
国很多洋帅的训练手段和方法
其实已经与国际接轨，但在训练
质量和内在要求上差距很大。

对于这个问题，很多教练都
提到过。有人在不同场合表示
过，很多洋帅自身掌握的训练手
段和方法还是很先进的，但有时
候因为球员的能力达不到训练
内容的要求，很多洋帅就自动放
弃了。

有些教练则认为，如果洋帅

发现中国球员的能力达不到自
己的技战术要求，就应该根据实
际情况及时做出适当的调整才
行。曾经辅佐过桑特拉奇的鲁能
助教殷铁生在接受采访时说，桑
特拉奇在这方面就做得非常好。

“桑尼刚来鲁能的时候就发
现，他要求队员们完成的很多东
西，队员们都掌握不了。在他眼
里，他要求的那些东西是国外青
少年球员就应该掌握的东西，这
怎么办？桑尼就根据实际情况，
马上对训练内容进行了调整，并
根据队员们的实际情况，重新调
整训练计划。也就是因为能因材
施教，他才获得了成功。”殷铁生

至今还是比较佩服老桑。
作为国家队教练，米卢的成

功也很能说明问题。米卢刚入主
中国队的时候，也发现中国球员
的技战术能力有很大的缺陷。但
他知道这些东西在短时间内很
难有所改变，所以，他另辟蹊径
开始想办法调整队员们的心理
状态。给队员们灌输团队力量，
这是他成功的主要因素。

曾经跟随过多名洋帅的李金
羽则认为，一名好的教练，是不可
能被中国足球同化的。“每一个洋
帅都有一套属于自己的先进理念，
一名好的洋帅是不会轻易被自己
不认可的东西同化的。”

失败源于被同化

李金羽说，并不是所有的球
队都适合找洋帅执教。“大家都
知道每一个来中国执教的洋帅，
心气都很高。如果说让他们来率
队保级，他们会觉得很没面子。
所以，我觉得有些球队并不适合
请洋帅执教。”

也正是因为心气太高，有些
洋帅在中国一受点挫折就会乱
了方寸。本赛季，鲁能新引进的
滕卡特、河南建业请来的维斯雷
恩都是这种情况。巧合的是，这
两名洋帅都来自于荷兰。

是荷兰先进的足球理念不
足以驯服中超球队吗？是鲁能和
建业这两家俱乐部缺少足够的
耐心吗？非也。竞技足球必须用
成绩说话，球队总是不赢球，主

教练必须要有所担当。尽管在中
国，足球承载了很多东西。李金
羽在接受采访时就说了一句很
有道理的话：“成功者有成功的
道理，失败者也必然有其失败的
理由。你失败了，肯定是因为某
些方面没有做好。”

现在，中国足坛存在一种比
较奇怪的现象。一旦有洋帅失败
离去，总是会有人说，是中国的
足球大环境，是俱乐部的大环境
不配合洋帅推进改革。事实真的
如此吗？

“现在洋帅在中国拥有的权
力已经够大了，俱乐部给他们的
环境也够宽松了，任何一个洋帅
在享受权力的时候，也应该学会
去适应中国足球，更应该有所担

当。”这是殷铁生所表述的一个
观点。

鲁能主帅吴金贵也认为，来
中国执教的洋帅不应该抱着对
中国足球抱怨的态度来执教，而
应该更有担当才对。“我之前也辅
佐了很多外教，真的觉得我们请来
外教后缺乏一些基础性的改变。中
国足球这么多年没有提高，一方面
是我们的问题，另一方面是老外来
了没有提出建设性的建议，权力却
比中国教练大，他们有时间去喝
酒，这些基础性的工作为啥不
做？他们凭着专家的身份来，做
出的工作却与名分不符。“

吴金贵最后表示：“中国足
球还是要靠中国人自己，邻居日
韩也是靠本国的教练员。”

“有担当”才是开门的钥匙

米卢

桑特拉奇

李章洙

图巴

入乡随俗，
洋洋洋帅帅帅更更更要要要“““有有有担担担当当当”””

土帅不被重用，洋帅就真的能给中国足球带来质的改变吗？

中国足球敞开大门聘请洋帅已经不是什么新鲜事了，但从目前的

情况看，洋帅要想获得成功，不仅要具备一定的技战术水平，而且

还要有能审时度势的“高情商”。

本报记者 胡建明

洋帅具有更先进的足球理
念，这是谁都不能否认的事实。
可为什么能得到认可的洋帅少
之又少呢？说到底，在竞技足球
这个大环境里，要想真正得到认
可，还是要用成绩说话。

特鲁西埃水平没问题，可总
是不赢球，他也只能黯然接受失
败的命运。他用了两年的时间，
都未能拯救深圳队，任何辩解都

是苍白的。
滕卡特亦是如此。他改造鲁

能的雄心可嘉，可在鲁能这样一
支成熟的球队执教，是需要改革
与成绩并行的。想当年，桑特拉
奇和图巴为什么能获得认可，就
是他们在给球队带来变革的同
时，也取得了令人尊敬的成绩。

很多洋帅都认为，只要自己
的足球理念足够先进，就能够在

中国生活得很滋润。但中国足球
经过了十几年职业浪潮的洗礼，
已经不会再盲目去崇拜那些“洋
理论”了。他们需要洋帅能拿出
实实在在的成绩，以及能给球队
带来建设性意见的“蓝本”。

什么样的足球理念才是先
进的？徐根宝就说过，能赢球的
足球理念就是先进的。这话听起
来很粗糙，却很有道理。

洋帅也要靠成绩说话
本报记者 胡建明
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